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Quelles sont les garanties 
comprises dans votre licence ?
• La garantie individuelle accident,
lorsque vous vous blessez lors d’un
match ou d’un entraînement.
• La garantie responsabilité civile,
lorsque vous lancez un ballon au cours 
d’un entraînement sur le pare-brise 
d’un véhicule en stationnement.

SOUSCRIVEZ EN LIGNE les garanties 
complémentaires à votre licence
• En cas de perte de revenus notamment.
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Sommaire Édito

Jean-Claude Hillion : 
« Un nouveau football 
qui offre de multiples 
opportunités »

Alors que nous débutons tout juste une nouvelle saison, 
vous avez sûrement pu constater que notre pratique 
évolue sans cesse. Il s’avère nécessaire d’en prendre 

conscience car, dans le même temps, les attentes de nos 
licencié(e)s ne sont plus mêmes qu’il y a quelques années… 

Désormais, une grande partie d’entre eux souhaitent être li-
bérés des contraintes temporelles, compétitives et règlemen-
taires que nous retrouvons dans le jeu traditionnel. Afin de 
vous accompagner dans cette évolution, veuillez noter que 
les instances (FFF, Ligues, Districts) demeurent à vos côtés 
et que des solutions existent à travers des pratiques plus lu-
diques, plus accessibles et moins exigeantes physiquement.

Ces pratiques, elles se retrouvent sous l’appellation « Foot 
Loisir » : un nouveau football où seul le plaisir de jouer 
compte. Un nouveau football qui offre également de multiples 
opportunités : recruter et fidéliser des licenciés en ouvrant 
la pratique à tous, s’inscrire pleinement dans la politique de 
santé publique et de lutte contre l’inactivité physique mais 
également porter de nouveaux projets générateurs d’éven-
tuels partenariats. 

Ces multiples opportunités, c’est en grande partie ce qui nous 
a poussé à faire du « Foot Loisir » la principale thématique de 
ce premier numéro. Notre objectif : que la lecture du présent 
dossier du mois (pages 14 à 19) vous incite à rejoindre l’aven-
ture car nous restons persuadés que le futur de notre ballon 
rond passe par là. « Foot Traditionnel » ou « Foot Loisir », nul 
doute que chacun y trouvera son compte et s’épanouira plei-
nement dans la pratique de sa passion.

Bonne reprise et belle saison à tous !  n

Jean-Claude Hillion
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Actualités

681 

C’est le nombre de clubs en-
gagés, cette saison, en Coupe 
de France. Un chiffre en très lé-
gère baisse qui reste néanmoins 
très encourageant et qui offre 
encore de belles perspectives 
d’exploits.
- 1er tour : 27 août 2023
- 2nd tour : 3 septembre 2023
- 3ème tour : 17 septembre 2023
- 4ème tour : 1er octobre 2023
- 5ème tour : 15 octobre 2023
- 6ème tour : 29 octobre 2023
 

150 000
C’est la barre symbolique du 
nombre de licenciés franchie 
par la Ligue de Bretagne en 
fin de saison dernière. Un bel 
accomplissement qui a été cé-
lébré comme il se doit lors de 
la Cérémonie des Etoiles du 
Football Breton avec la mise en 
avant du 150 000ème licencié 
à savoir Maxime Guyot du Val-
lées FC.

Nouveauté
Notre magazine « Bretagne 
Foot » va très prochainement faire 
peau neuve ! L’objectif : gagner en 
clarté et répondre à vos attentes 
que ce soit en termes de lisibilité 
mais également de contenu. Vous 
souhaitez nous faire part de vos 
remarques et/ou idées : 
jlesaint@footbretagne.fff.fr 
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Evénement  
« C’est un tournoi d’élite (…) un tournoi que j’aime bien et que je suivais depuis très long-
temps. Pour le territoire des Côtes d’Armor, pour le Centre Technique Bretagne Henri 
Guérin, pour Sylvain Réminiac et toutes ses équipes, c’est toujours un plaisir pour moi 
de les aider » dixit Jocelyn Gourvennec, parrain de l’édition 2023 du Tournoi Européen 
U21 qui s’est déroulé du 28 au 30 juillet dernier et qui a vu la victoire du Paris FC.
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Ils ont dit
« Elodie est le parfait exemple qu’avec 
du travail, de l’abnégation, du courage 
et de la persévérance on peut réussir. 
En 2009, elle avait déjà provoqué un 
vrai choc de culture en Bretagne. Nous 
l’avions désignée pour la pre-
mière fois de l’histoire du 
foot, en Bretagne mais 
aussi en France, pour la 
Finale de la Coupe Région 
Bretagne qui avait d’ail-
leurs été retransmise en di-
rect sur Canal Plus ! » dixit 
Bertrand Layec 
au sujet d’Elodie 
Coppola, arbitre 
Bretonne qui évolue 
désormais au plus haut 
niveau en tant qu’arbitre 
assistante. 

« J’aime rappeler qu’à l’USSM, 
où 25 % des licenciés sont 
des licenciées, 25 % du bud-
get est alloué au foot fémi-

nin. L’USSM est un des seuls 
clubs à le faire. » dixit Mayline Fixot 
qui s’évertue à promouvoir le football 
féminin à l’US Saint Malo au côté de 
Didier Buet, responsable de la section. 
Des propos tenus dans le cadre d’un 
entretien accordé à notre partenaire 
Ouest-France en tout début d’année.

« Il ne faut pas hésiter, il faut avoir le 
courage d’aller voir un club. Nous, on a 
toutes commencé en jouant 
avec des garçons. Ce n’est 
pas parce qu’il n’y a pas 
assez de filles, qu’on ne 
peut pas jouer au foot. 
Personnellement, je 
trouve qu’au contact 
des garçons on pro-
gresse plus rapidement » 
dixit Laurie Teinturier, 
joueuse professionnelle 
de l’En Avant de Guin-
gamp, dans les colonnes de Ouest-
France le 17 mai dernier.

Actualités

1970 
C’est l’année de la reconnais-
sance pour le football fémi-
nin car c’est à partir de ce 
moment-là qu’il fut reconnu 
comme une pratique officielle 
de la Fédération Française de 
Football (FFF). L’année suivante, 
l’Equipe de France dispute son 
premier match et la FFF comp-
tabilise alors… 2 000 licenciés.
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C’est la place qu’occupe actuel-
lement la France au classement 
mondial de la FIFA. Une belle 
place qui découle notamment 
des 6 compétitions officielles 
remportées par les bleues.

Agenda

La Coupe du Monde Féminine 2023 approche à grands pas puisque celle-ci se dé-
roulera du 20 juillet au 20 août avec comme pays hôtes l’Australie et la Nouvelle-Zé-
lande. Pendant un mois, la neuvième édition de cette compétition planétaire réunira 
32 équipes réparties en huit groupes. Du côté de l’Equipe de France, cette échéance 
majeure débutera par des trois rencontres de poules à savoir :  
- Dimanche 23 juillet (12h00) : France-Jamaïque
- Samedi 29 juillet (12h00) : France-Brésil
- Mercredi 02 août (12h00) : France Panama

4

Au CS Pledran, les féminines 
ont toute leur place !

Avec l’explosion du nombre de licenciées 
au moment du lancement de la section 
féminine en 2018, l’idée de créer un es-
pace 100 % féminin a germé dans la tête 
de Jean-Luc Moriceau (Président du CSP). 
Plus grand et plus confortable que les ves-
tiaires existants, l’espace a été conçu avec 
des matériaux nobles en total respect de 
l’environnement. « Dans un souci égalitaire 
femmes/hommes mais aussi avec le souhait 
de développer le football féminin, le club, 
la ville et l’agglomération ont mis tous les 
moyens en œuvre ». Mutualisés avec les 
services périscolaires, ces locaux permet-
tront également de recevoir de grandes 
compétitions se réjouit le Président Plédranais.

Au District 22, une belle initiative 
porte ses fruits…  

Mettre sur les rails des femmes qui ne l’auraient peut-être pas tenté autrement : tel était 
l’objectif du District 22 avec la mise en place d’une formation dédiée aux éducatrices 
du Département. Une belle initiative que nous vous faisions découvrir il y a un an et 
qui, toujours en place actuellement, rencontre un franc succès comme nous le confie 
Charles Escanez (CTD DAP) : « Le bilan est sans appel. Auparavant, certaines étaient 
peu enclines à s’inscrire à la formation, souvent par manque de confiance en elles. La 
formation a éveillé leur volonté de s’impliquer encore davantage et cela permet d’entre-
voir l’avenir avec plus de sérénité ».

© ARCHIVES FFF

© P.PRIOL

220 352
C’est le nombre de licenciées recensées cette saison par la FFF sur le territoire 
hexagonal. Un chiffre multiplié par plus de deux depuis la saison 2011-2012. 
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Portrait du mois

De ses débuts à l’âge de 
6 ans en passant par la 
section sportive de Ploër-

mel puis le Pôle Espoir de Bré-
quigny en 2021, Lou Marchal a 
connu une trajectoire linéaire et 
une progression continue. Au-
jourd’hui, c’est en compagnie 
des meilleures footballeuses 
de la région qu’elle peaufine sa 
formation : « Nos journées sont 
rythmées car nous avons cours 
jusqu’à 16h00 puis nous enchaî-
nons avec un entraînement de 2 
heures avant de rentrer et s’atte-
ler aux devoirs… Nous avons peu 

de temps libre mais c’est tout à 
fait normal car les études ne 
doivent en aucun cas être mises 
de côté ». Au-delà de cette exi-
gence, sur et en dehors des ter-
rains, la jeune Bretonne garde en 
tête le contexte favorable dans 
lequel elle évolue : « Au Pôle Es-
poirs, nous sommes mises dans 
des conditions idéales. Tout est 
fait pour que les pensionnaires  
se sentent le mieux possible avec 
un accompagnement de qualité à 
tous les niveaux ». 
Au moment d’évoquer plus spé-
cifiquement son poste, elle nous 

livre instinctivement une anec-
dote prouvant que le hasard fait 
bien les choses : « Ce n’est pas 
moi qui ai décidé de devenir gar-
dienne (rires) ! J’y suis allée un 
peu par défaut, en U11, alors que 
personne ne voulait s’y coller… ». 
Alternant entre joueuse et gar-
dienne pendant de nombreuses 
années, Lou actera finalement 
son choix au moment de son ar-
rivée au Pôle Espoirs. Désormais 
attentive aux performances des 
autres gardiennes, elle ne dis-
pose pas de modèle et s’inspire 
un peu de tout le monde. 

Trajectoire. Il y a 10 ans, alors qu’elle effectuait ses premiers pas sur les terrains de Saint Abraham, 
petite commune Morbihannaise située au sud de Ploërmel, la petite Lou était bien loin d’imaginer ce 
que le ballon rond lui réserverait. Loin d’imaginer qu’elle deviendrait gardienne de but « par hasard » 
et que les heureux événements se succéderaient aussi vite…
Par Noa Bouttier et Julien Le Saint.

Lou Marchal
16 ans, Bretonne et… Championne d’Europe

Venant de vivre sa plus grande 
émotion footballistique avec le 
titre de Championne d’Europe 
(voir encadré ci-après), elle nous 
confie par ailleurs vivre un rêve 
éveillé alors qu’elle rejoindra très 
prochainement… l’Olympique 
Lyonnais. 

Le rêve éveillé 
d’une jeune 
footballeuse 

déterminée…
« C’est mon rêve depuis que j’ai 
commencé le foot. Mon premier 
maillot fut celui de l’OL et, depuis 
ce temps-là, je regarde tous leurs 
matchs. C’est incroyable pour 
moi ! ». Malgré tous ces évé-
nements, la future Lyonnaise 
reste humble et semble presque 
gênée au moment où nous lui 
demandons ses conseils en di-
rection des jeunes filles souhai-
tant devenir footballeuses : « Je 
dirais qu’il faut rêver dans un 
premier temps puis se donner 
les moyens en travaillant dur et 
en mettant tout en œuvre afin d’y 
arriver ! ». n

 « Un bonheur sans nom ! »

Accomplissement. A peine débarquée 
d’Estonie, Lou Marchal nous accordait 
quelques minutes de son temps 
afin d’évoquer son récent titre de 
Championne d’Europe avec les 
Bleues. A travers ces propos, celle qui 
s’envolera très prochainement vers 
l’Olympique Lyonnais nous livre un 
regard émerveillé sur la magnifique 
aventure qu’elle vient de vivre.

Lou, comment te sens-tu après avoir 
vécu tant d’émotions ces dernières 
semaines ? 
Je me sens super bien car ça 
récompense mon travail et plus 
collectivement celui de l’équipe car on 
se côtoie toutes depuis 2 ans que 
ce soit lors des rassemblements 
ou des matchs amicaux et on avait 
forcément cet objectif dans un coin 
de nos têtes. Quand tu y arrives, 
c’est un bonheur sans nom !

Comment avez-vous réussi 
à rester « focus » sur votre 
objectif ? 
On savait que pour aller 
au bout on allait enchaîner 
beaucoup de match donc les 
consignes étaient de rester 

concentrées et prendre les matchs un 
par un. 

Si tu devais citer un moment important 
de votre parcours…  
J’ai le souvenir d’un repas en ville 
après la demi-finale. Je pense que ça 
nous a fait du bien de fêter ça ensemble 
et sortir un peu du contexte de la 
compétition. Ce petit moment nous a 
rapproché encore plus et c’est peut-
être ce qui nous a permis d’aborder la 
finale dans les meilleures conditions 
possibles.

« La solidarité de notre 
super groupe a fait la 

différence »

Finalement, quelle est la clé de votre 
succès ?  

Je dirais la solidarité. C’est 
sûrement ce qui a fait la 
différence car on a des 
joueuses de qualité mais on a 

surtout un super groupe ! Je 
pense que c’est le facteur le 

plus important pour arriver au 
bout d’une telle compétition. 

© SPORTSFILE/UEFA © SPORTSFILE/UEFA
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Football féminin : 
Football féminin : suivez les guides ! 
suivez les guides ! 

DANS LA RÉTRO     Les souvenirs  d’Isabelle Le Boulch… 

PORTRAIT DU MOIS   L’incroyable destin  de Lou Marchal 
ZOOM   

Direction le Mondial pour les filles du PEFA ! 
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Ils ont dit

« C’est une surprise agréable dont je ne 
m’attendais pas du tout. Ça fait plaisir. 
Ce soir, j’accompagnais mon petit-fils 
Martin Laudic, capitaine par intérim 
de l’équipe des U14 pour sa distinction 
qui honore aussi l’ensemble du club » 
dixit Hervé Laudic dans les colonnes 
de La Gazette au sujet de la médaille 
de Vermeil qui lui a été attribué, lors de 
la Cérémonie des Etoiles du Football, 
en raison de ses 32 années d’investis-
sement au sein de la Saint Colomban 
Locminé.

 « À l’époque, les équipes de niveau na-
tional participaient à cette coupe (ndlr : 
Coupe Région Bretagne). Après avoir 
éliminé l’US Montagnarde en Coupe 
de France, un gros calibre, nous les 
rejouons en Coupe Région Bretagne. 
Nous obtenons notre qualification. En 
finale, nous affrontons Pla-
bennec, futur pension-
naire de National. Nous 
gagnons aux tirs au but. 
J’avais des joueurs 
exemplaires et une 
bonne mentalité. 
Une anecdote ? 
Jean-Yves Bo-
diou, l ’avant-
veille de la finale, 
démissionne de 
son poste de pré-
sident à la suite 
d’une mutation professionnelle. Rémi 
Le Guet prend la suite et s’offre un 
trophée dès son intronisation » dixit 
Gilles Rolland, entraîneur du Stade 
Pontivyen lors de la victoire du club en 
Coupe Région Bretagne il y a 30 ans.
(source : Ouest-France)

Partenaires

Pour la cinquième année consécutive, Intersport sillonnait les routes de 
France en compagnie de Nike dans le cadre d’une opération de promotion 
intitulée « FootLab ». Avec quatre étapes au programme dont une au Centre 
Technique Bretagne Henri Guérin à Ploufragan, la Ligue a permis à de nom-
breux jeunes Bretons de venir tester les produits de la marque mais surtout 
de passer une journée pleine de rencontres, de partage et de convivialité 
autour du ballon rond. 

Agenda 
Comme la saison passée, si vous souhaitez ne rien manquer de l’actualité 
du Football Amateur Breton (matchs, événements, manifestations…), c’est en 
page 26 que ça se passe avec notre désormais traditionnel « Agenda ». Petit 
supplément pour ce premier numéro de l’exercice 2023-2024  : l’ensemble des 
dates de nos derbys régionaux !
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Évènement

Focus. Pour la troisième année consécutive sous sa nouvelle appellation, la tournée estivale de la Ligue 
a rencontré un succès retentissant. Preuve en est : près d’une centaine de participants étaient présents 
sur chaque étape et ce malgré des conditions météorologiques parfois mitigées. Un bilan très positif qui 
laisse entrevoir de belles perspectives… et nous donne tout simplement envie de s’y replonger.

Par Alain Touzé, Daniel Le Mouël et Julien Le Saint.

Et si vous (re)découvriez le Tro Breizh Foot ?

10H00-12H00  : On s’active !
De manière systématique, deux heures matinales sont consacrées à la mise en place 
du dispositif. Avec le soutien de plusieurs bénévoles, l’objectif est de s’assurer que 
l’ensemble des participants seront reçus dans les meilleures conditions possibles. 

14H00-16H30  : C’est parti !
Après la traditionnelle photo de groupe, les rencontres s’enchaînent avec comme ambition 
que chaque jeune participe au minimum à 4 rencontres et bénéficie ainsi d’un temps de jeu 
suffisamment important pour découvrir la pratique.

13H30-14H00  : Place aux inscriptions
Seul(e) ou en équipe, licencié(e) ou simple amateur de ballon rond, locaux ou touristes : le 
début d’après-midi est le moment privilégié par les organisateurs de la Ligue pour placer 
chaque jeune dans sa catégorie d’âge et programmer toutes les rencontres de la journée.

16H30-17H00  : Des récompenses bien méritées…
Grâce au soutien de ses nombreux partenaires (Ouest-France, Pasquier, Breizh Cola, 
Orange) et la collaboration des clubs professionnels de la Région, chaque étape se conclut 
par une distribution de récompenses. Un moment attendu et visiblement très apprécié !
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Mesdames, comment avez-
vous eu connaissance de 
l’évènement ?
C. : C’est en consultant la page 
Instagram de la Ligue et c’est 
d’ailleurs la première fois que je 
participe.
M. : Comme Camille, c’est par 
les réseaux sociaux que j’ai eu 
connaissance du Tro Breizh Foot. 
En 2021, j’avais déjà participé 
à une étape dans les terres 
puisque celle-ci se déroulait du 
côté de Pontivy. J’avais trouvé 
cela très bien !

T. : Pour ma part, c’est Camille 
et Madeleine qui m’ont 
prévenues et je n’ai pas hésité à 
les rejoindre. C’est une grande 
première pour moi également

Que pensez-vous de cette 
animation ?
C. : C’est un événement 
vraiment sympathique car on 
prend plaisir à jouer au foot 
sans enjeu. Même s’il pleut 
comme aujourd’hui, c’est une 
autre façon de pratiquer notre 
passion le tout dans une bonne 

ambiance.
T. : Je rejoins les dires de 
Camille et Madeleine. Le seul 
point négatif c’est la pluie. C’est 
vraiment dommage qu’elle ne 
nous ait pas permis de jouer 
plus... 

Que pensez-vous des étapes 
organisées dans les terres 
comme ici à Locminé ?
M. : Pour nous qui sommes loin 
de la mer c’est tout simplement 
une excellente idée de la part de 
la Ligue ! n

« Une autre façon de pratiquer notre passion... »

Découverte. Elles s’appellent Camille, Madeleine et Thahia : Morbihannaises et rattachées 
au club de la GSI Pontivy, elles sont venues participer à l’étape de Locminé. Une étape 
malheureusement interrompue par la pluie mais qui leur aura quand même permis de 
prendre du plaisir.



Évènement
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Originaire de Liedekerze à 
côté de Bruxelles, Quen-
tin et Florian fréquentent 

la Bretagne depuis 2012, année 
où leurs parents ont fait l’acqui-
sition d’une maison de vacances 
en terres Morbihannaises. Cette 
année-là, ils feront également la 
découverte d’un événement : la 
« Tournée des Plages ». Désor-
mais reconnu sous l’appellation 
« Tro Breizh Foot », ils n’auront raté 
qu’une seule édition (ndlr : celle de 
2021). « En plus de Damgan, nous 
allons également sur les étapes 
de Larmor et Carnac, ça fait partie 
du programme des vacances » ex-
plique Suzy, leur maman. Les deux 
frères prennent un grand plaisir à 
jouer sur le sable, eux qui n’ont n’a 
pas la chance de pouvoir le faire 
chez eux . Ils s’amusent bien  et 
nous l’ont promis : ils seront de 
nouveau de la partie l’année pro-
chaine ! Parmi les autres irréduc-
tibles rencontrés : Mathis tout juste 
âgé de 13 ans et résident de Mo-
lac, une commune située à proxi-
mité de Malestroit. De son côté, il 
participe depuis 2016 à la tournée 
estivale de la Ligue et vient sur 
l’ensemble des étapes Morbihan-
naises ! Cet été, il n’aura raté que 
celle de Locminé (une étape inter-
rompue d’ailleurs par la pluie…). 
Pour les déplacements, c’est Jean-
Paul, son papa, qui l’accompagne : 
« C’est agréable de venir sur cet 
événement car c’est convivial, il y 
a une bonne organisation et on y 
passe vraiment de bons moments. 
C’est aussi un plaisir de revoir des 
personnes rencontrées les années 
précédentes comme Quentin, Flo-
rian et leurs parents ». n                                                           

Portrait de trois fidèles et assidus

Omniprésents. Dans le Morbihan, nous avons eu le plaisir de retrouver des participants 
qui nous laissaient une impression de « déjà-vu ». C’est le cas de deux frères Belges et 
d’un certain Mathis rencontrés sur l’étape de Damgan.

Florian

Mathis

Quentin
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André, quelle importance re-
vêt l’organisation d’un tel évé-
nement ?
Le Tro Breizh Foot prend la suc-
cession de la Tournée des Plages, 
un événement qui a plus de 20 
ans d’existence et dont l’appel-
lation a récemment évoluée en 
raison des quelques étapes que 
nous réalisons dans les terres.  
Une diversification qui profite 
d’ailleurs aux communes. Sur 
les mois de juillet et août, nous 
avons réalisé 31 étapes avec une 

majorité dans le Finistère mais 
nous essayons bien évidemment 
d’équilibrer cela sur l’ensemble 
du territoire. 

Quels sont les objectifs re-
cherchés ?
C’est tout simplement d’en faire 
une animation footballistique 
d’été, une animation locale où 
nous cherchons à intéresser les 
clubs, les centres de vacances... 
C’est un cadre ludique et dé-
tendu pour les enfants qui sou-

haitent pratiquer leur sport favori 
ou pourquoi pas le découvrir !

« Une 
diversification qui 
profite d’ailleurs 
aux communes »

Comment se déroule une jour-
née type ?  
Dès 10 heures, il faut de la main 
d’œuvre pour mettre en place le 
dispositif avec plusieurs struc-
tures. Je tiens d’ailleurs à re-
mercier les bénévoles qui nous 
aident et nous aimerions que 
d’autres viennent les rejoindre 
afin de pérenniser ce soutien 
indispensable. Les inscriptions 
commencent à 13h30 avant que 
les rencontres ne s’enchainent 
jusqu’à 16h30 – 17h. Pour des rai-
sons de sécurité, nous sommes 
parfois contraints d’annuler 
comme ce fut le cas à quatre re-
prises cette année car les condi-
tions climatiques n’étaient pas de 
la partie.

Quel est le fonctionnement de 
la commission rattachée au 
« Tro Breizh Foot » ? 
Elle est composée de représen-
tants venant des quatre districts 
et nous entretenons des liens 
étroits et fructueux avec le ser-
vice événementiel de la Ligue. Un 
grand merci à Solenne Rescan, 
Julien Le Saint et Gautier Poirat 
qui nous apportent leurs aides 
et leurs compétences dans ce 
domaine. n                                                                          

« Un cadre ludique et détendu »

Collectif. Depuis 2020, André Toulemont est co-président, avec Jean-Pierre Lorgeoux, de 
la commission événementielle de la Ligue de Bretagne. Tout au long d’une saison, ils pi-
lotent l’organisation de nombreuses manifestations comme le Challenge Qualité Foot, les 
Etoiles du Football Breton, les Finales de Coupe Région Bretagne et enfin… le Tro Breizh 
Foot. Nous l’avons rencontré afin d’en savoir un peu plus sur cette animation estivale qui 
revêt désormais un caractère historique.
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Interview du mois

Que représente pour vous 
cette montée en Ligue 2  ?
C’est une première pour le club ! 
C’est quelque chose d’énorme 
de passer du monde amateur 
au monde professionnel. Nous 
récoltons les fruits d’un tra-
vail de longue haleine qui ré-
compense l’ensemble de l’US 
Concarneau : les joueurs et le 
staff bien sûr, mais aussi tous 
ceux qui œuvrent en dehors du 
terrain. C’est une consécration 
qui fait suite à tout ce que nous 

avons réalisé ces dernières an-
nées.

Est-ce votre meilleur souve-
nir depuis que vous êtes au 
club ?
Ça fera certainement partie des 
grands moments mais il y en a 
eu d’autres comme le quart de 
finale de coupe de France contre 
Guingamp à Lorient, ou les mon-
tées en CFA puis en National. 
Quoi qu’il arrive, nous nous en 
souviendrons longtemps.

Vous attendiez-vous à une 
telle réussite ?
On travaille toujours pour obte-
nir des résultats positifs. Depuis 
2, 3 saisons, ces derniers étaient 
cohérents et les perspectives 
étaient bonnes. Nous, comme 
beaucoup d’autres clubs, avions 
démarré la saison dernière avec 
une certaine appréhension car 
avec 6 descentes, il était difficile 
de se situer. Finalement, nous 
avons tiré notre épingle du jeu 
au meilleur moment.

Historique. Président de l’US Concarneau depuis 18 ans, licencié depuis 57 saisons, Jacques Piriou 
n’est plus à présenter lorsque l’on évoque le football au sein de la « ville bleue ». Alors que son club 
évolue cette saison pour la première fois de son histoire en Ligue 2 BKT, l’homme de bientôt 65 ans se 
remémore aux bons souvenirs et à l’héritage familial qu’il continue d’entretenir.

Jacques Piriou 
 « Une relation très particulière avec l’USC »
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Quelles valeurs vous sont 
chères à l’USC ?
Cet état d’esprit familial qui ca-
ractérise l’entourage de ce club 
avec notamment nos bénévoles 
qui sont présents dès que l’on 
a besoin d’eux. Sur le terrain, 
j’aime que mes joueurs fassent 
preuve de pugnacité. Ils sont la 
vitrine de Concarneau qui doit 
encourager tout le monde à tirer 
dans le même sens pour que le 
bateau avance.

« Je suis assez 
proche des gens »
Quel président êtes-vous ?
Je suis assez proche des gens, 
du plus petit au plus grand. Je 
suis ouvert à la discussion en 

© P.Priol

© P.Priol
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Interview du mois

essayant toujours de trouver 
des consensus. J’essaie d’ame-
ner de la rigueur en étant exi-
geant sur le fonctionnement, 
ce qui n’est pas toujours simple 
dans le monde du football. Tout 
cela me tient à cœur car notre 
stade porte le nom de mon père. 
C’est toute une histoire pour les 
Piriou et je souhaite rester dans 
la lignée des anciens présidents 
qui ont fait de belles choses. 

Justement, racontez-nous 
l’histoire de votre famille 
avec le club et la région 
Bretagne.
Nous avons une relation très 
particulière avec l’USC. Mon 
oncle y jouait en étant plus 
jeune, en même temps que mon 
père était dirigeant. Quand les 
deux se sont installés à leur 

compte avec le chantier naval 
Piriou, le club a joué un rôle très 
fédérateur.

Une saison 
charnière avec 
des contraintes 

liées au stade

C’est à dire ?
À l ’époque où Concarneau 
était un grand port de pêche, 
l’USC leur a permis de faire des 
connaissances, de construire 
leur réseau et de nouer beau-
coup de contacts qui leur ont 
été utiles à des fins profession-
nelles. C’est à cette période, à 
la fin des années 60 que ma 
famille a réussi à allier culture 

du club, du football et du monde 
maritime.

Vous avez naturellement 
suivi ces traces ?
C’est exact. Vous savez, le soir à 
la maison on parlait soit de foot-
ball, soit de boulot. Je ne suis 
pas arrivé là par hasard (rires).

Comment imaginez-vous 
l’avenir du club ?
La lutte va être acharnée pour 
se maintenir en Ligue 2. Nous 
avons des contraintes tech-
niques et économiques liées à 
notre stade. Il va falloir la jouer 
serré dans tous les domaines. 
Si nous passons cette année, 
on pourra envisager de stabili-
ser le club à ce niveau avec une 
orientation sportive et écono-
mique qui nous ressemble. n





Dossier

Expérience. Axe de développement prioritaire de la FFF pour répondre aux besoins des pra-
tiquants et attirer un nouveau public, le Foot Loisir revêt aujourd’hui un fort enjeu de fidéli-
sation. Avec un nombre important de « disciplines » et une réduction des contraintes, cette 
pratique semble avoir pris son envol après que les clubs aient apprivoisés son importance 
et l’engouement suscité. Conseiller Technique Départemental chargé du Développement et 
de l’Animation des Pratiques, Stéphane Valentin nous explique les raisons de succès.

Foot Loisir
La pratique diversifiée 

sans contrainte
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Pourquoi le Foot Loisir est 
une priorité pour la FFF ?
Les motivations sociétales évo-
luent et la FFF se doit de pré-
senter un football sous toutes 
ses formes. Depuis plusieurs 
saisons, nous constatons une 
forte baisse du nombre de li-
cenciés entre les catégories 
U13-U21, ainsi qu’après 29 ans. 
Bien que compensés par une 
hausse croissante du nombre 
de jeunes licenciés, ces deux 
phénomènes interrogent. Les 
principales raisons qui amènent 
les adhérents à stopper le foot-
ball nous permettent de consta-
ter que la compétition ne les sa-

tisfait plus. Le Foot Loisir 
est une réponse et une 
alternative à cela.

Comment se situe la 
Ligue de Bretagne dans 
cette quête ?
C’est une terre de spor-
tifs et particulièrement de 
football traditionnel. Même 
s’il est difficile de faire évo-
luer les mentalités, nos 
dirigeants ont compris 
l’importance de dévelop-

per le Foot Loisir sur le terri-
toire. L’objectif étant de fidéliser 
les licenciés qui dévient de la 
compétition. Les multiples pra-
tiques possibles sont autant de 
chances d’attirer de nouveaux 
pratiquants qui souhaitent jouer 
en semaine. La Fédération ac-
compagne tous les clubs qui 

veulent se lancer dans l’aven-
ture. N’hésitez pas, vous serez 
surpris par l’enthousiasme de 
vos (anciens) licenciés.

Quelles disciplines sont en 
verve en terre bretonne ?
Nous essayons de toutes les 
promouvoir en proposant des 
activités diversifiées. Nous 
avons besoin d’ambassadeurs 
pour communiquer et montrer 
le bien fondé de ses pratiques. 
Le football en marchant prend 
un bon envol, tout comme le 
Fit Foot mais nous aimerions 
que chaque club puisse choisir 
sa pratique en fonction de son 
projet associatif.
 
Existe-t-il un risque que le 
Foot Loisir prenne le pas sur 
la compétition à terme ?
Non, aucun. Les jeunes et moins 
jeunes aimeront toujours la 
compétition qu’il peuvent aus-
si trouver dans le loisir dès lors 
qu’il n’y a pas de montée-des-
cente. Nos licenciés rêveront 
toujours d’être Kylian M’Bappé, 
Wendie Renard, Kévin RAMI-
REZ ou Anthony Barbotti. n

Que chaque club puisse 
choisir sa pratique en 
fonction de son projet 

associatif
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À l’image du Lou-
déac  Spor t ing 
Club, la pratique 

loisir la plus répandue 
dans les Côtes d’Armor 

est le foot à 11 du 
vendredi soir. 
« C’est la plus 
tradit ionnel le . 
Elle regroupe 45 
équipes répar-
ties en 4 groupes 

sur le département sans montées 
ni descentes, seulement avec un 
suivi sur le site du district » intro-
duit Charles Escanez, Conseiller 
Technique Départemental. Un 
point de vue partagé par Jean-
Marc Le Faucheur, co-référent 
de la section loudéacienne. 
« L’ambiance est bon enfant car 
ce sont beaucoup d’anciens 
joueurs de clubs qui souhaitent 
reprendre du plaisir. On s’adapte 
facilement en fonction des uns 

et des autres afin de faciliter l’ac-
cès au plus grand nombre. Toutes 
les conditions sont réunies pour 
s’épanouir : pas de résultats ni de 
classement, tacles interdits, des 
matchs le vendredi soir qui per-
mettent de se détendre et de faire 
de l’activité physique avant de 
profiter d’un week-end complet. » 

Pratiquer le foot 
loisir dès le plus 

jeune âge

D’après le dirigeant costarmo-
ricain, cette forme de football 
existe depuis très longtemps 
puisqu’elle n’est ni plus ni moins 
que la continuité de la pratique 
vétéran. « La seule différence 
est que pour jouer en vétéran, il 
fallait avoir 35 ans. Aujourd’hui, 
les jeunes ne recherchant pas 

le challenge peuvent se joindre 
à nous dès le plus jeune âge, à 
partir de 14 ans. » Avec ses 25 
licenciés, le Loudéac OSC fait 
partie des têtes de gondole du 
foot loisir « traditionnel » sur le 
département. « Les pratiques 
diffèrent en fonction des terri-
toires sur notre région » note 
Charles Escanez. « Ici, le foot à 
11 est clairement le plus en vogue 
mais un gros travail est effectué 
sur le foot en marchant et le Fit 
Foot » poursuit-il. « Au Sporting, 
ce n’est pas quelque chose qui a 
encore été évoqué mais qui peut 
tout à fait être envisagée. Cela 
permettrait de diversifier la pra-
tique, de fidéliser quelques licen-
ciés, voire même d’en attirer de 
nouveaux » conclut Jean-Marc 
Le Faucheur. n

Dans le 22, le vendredi tout est permis sauf les tacles

Loudéac OSC, la pratique traditionnelle avant tout

Jean-Marc 
Le Faucheur
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Dossier

Depuis quand 
développez-vous le foot 
en marchant au sein du 

club ?
Janvier 2019. À l’ori-
gine, la catégorie 
U15 avait organi-
sé un match de 
foot en marchant 
avant les fêtes, 
afin de partager 

un moment convi-
vial entre parents, enfants, édu-
cateurs et dirigeants. De là, les 

parents ont apprécié et y ont pris 
part régulièrement jusqu’à la fin 
de la saison. En juillet, le club a 
officiellement ouvert sa section 
rattachée à la FFF. Nous démar-
rons notre 5ème saison avec une 
trentaine de licenciés qui ont la 
chance de pouvoir pratiquer à l’ex-
térieur et en salle les dimanches 

matins pendant deux heures.

La mixité est l'une 
des forces du  

Foot Loisir

Quel public rassemblez-vous ?
Un public très large et mixte. Cette 
année, le plus jeune avait 17 ans et le 
plus âgé 68  ! Ce mélange de géné-
rations et cette mixité est l’une des 
forces du foot loisir. Parmi nos adhé-

rents, nous avons 6 filles et même 
une famille de quatre personnes 
qui sont là depuis le début. Chaque 
séance, nous sommes entre quinze 
et vingt à marcher après le ballon. 
Maintenant que nous avons trouvé 
notre rythme de croisière, nous es-
sayons de faire parler de nous à tra-
vers la presse locale. Et cela semble 

fonctionner car quelques licenciés 
nous rejoignent tous les ans.

Des rassemblements avec les 
clubs voisins existent-ils ?
Bien sûr, nous rencontrons réguliè-
rement des sections voisines lors 
de parties amicales ou rassemble-
ments de plus grande envergure. 
Dans le Finistère, le district et plus 
précisément Renaud Farou tra-
vaillent beaucoup au développe-
ment des pratiques loisirs dans 
les clubs. Cette année, nous avons 

organisé un plateau avec 5 autres 
associations du Nord-Finistère et 
un grand tournoi au mois de juin 
pour rassembler un maximum de 
monde. À partir de la saison pro-
chaine, les critériums feront leur 
retour mais seules les sections af-
filiées à la FFF seront autorisées à 
y participer. n

Dans le 29, le berceau du foot en marchant

Trois questions à Frédéric Moysan 
Responsable de la section foot en marchant du FC Gouesnou
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Depuis 2018, la Seiche 
FC structure sa pra-
tique loisir. Si le foot 

en marchant touche en prio-
rité un public vétéran, le 

club par l’intermé-
diaire de son édu-
cateur Alexandre 
Février développe 
aussi la discipline à 
destination des per-

sonnes déficientes. 
« On propose cela à des résidents 
de foyers de vie locaux présen-
tant des handicaps mentaux afin 
de leur permettre d'améliorer leur 
condition physique, autonomie, 
confiance en soi et bien-être. » 
Une belle initiative saluée par la 
région puisque La Seiche a été 
récompensée pour cette innova-
tion en matière d’inclusion. Autre 

nouveauté, le golf foot à destina-
tion des entreprises et des asso-
ciations. « Pour les professionnels, 
l’idée est de leur proposer une ac-
tivité de cohésion qui sorte un peu 
de l’ordinaire. Avec les associa-
tions, nous mettons cela en place 
lors de semaines de stage ou de 
temps dédiés aux loisirs. » 

Mettre nos 
compétences au 
service du plus 
grand nombre

Grâce à un partenariat avec un 
domaine local, les conditions sont 
idéales et laissent penser que le 
golf foot pourra prendre une place 
plus importante dans les mois à ve-

nir. « L’objectif est de se rapprocher 
de clubs et d’établissements qui 
pourront nous aider à développer 
la pratique avec la mise en place de 
différents évènements. Nous avons 
vraiment la volonté de mettre nos 
compétences au service du plus 
grand nombre. » Cette saison, les 
Brétilliens ont aussi prévu de se 
pencher sur le Fit Foot, la pratique 
bien-être qui « met l’accent sur le 
cardio-jogging et le renforcement 
musculaire à travers les gestes du 
football ». « Une éducatrice mettra 
des premières séances en place 
que nous aimerions à terme pou-
voir calquer sur les temps de pré-
sence des parents afin de permettre 
à ceux qui le souhaitent de suivre 
un cours en même temps que 
leurs enfants s’entraînent » conclut 
Alexandre. n

Dans le 35, le foot loisir se fait une place de choix

La culture du partage à la Seiche FC

Alexandre 
Février
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Dossier

Le Président du pôle 
diversifié du district et 
du Stade Landévan-
tais nous présentent 
les actions mises en 

place sur le ter-
ritoire pour 

promouvoir 
et développer 
la pratique 
du foot loisir.

2 pratiques prioritaires
« Le Fit Foot pour que les parents 
puissent faire du sport pendant 
que leurs enfants s’entraînent et 
le foot en marchant afin de pou-
voir toucher un public de plus de 
50 ans. Cela répond à des enjeux 

d’ordre sociétal et fédéral et à une 
forme d’immobilisme que nous 
essayons de vaincre grâce à une 
prise de conscience et un change-
ment progressif des mentalités. »

Un appel à projets
« Grâce à l’appui de certains clubs 
déjà engagés dans la démarche, 
nous avons lancé la saison der-
nière un appel à projets afin d’inci-
ter d’autres acteurs à développer 
un lieu de vie en s’appuyant sur le 
foot loisir. L’idée étant de faciliter 

l’accès au football à toutes et tous. 
Pour les 11 clubs ayant répondu 
favorablement, un suivi sur deux 
saisons sera mis en place afin de 
développer certaines pratiques 
comme le Fit Foot, le foot adapté… 
À titre d’indication, avant cela, le 

district 56 ne comptait qu’un club 
qui pratiquait le foot en marchant. 
Aujourd’hui, 4 sections supplé-
mentaires sont déjà nées. »

La kermesse du football
« C’est une grande première 
que nous avons connu le 17 juin 
dernier. L’organisation d’un ras-
semblement départemental afin 
qu’un maximum de personnes 
puisse venir faire connaissance 
avec le foot loisir. Au-delà des 
disciplines classiques de la pra-

tique, nous avions également mis 
en place du foot fléchettes, du 5 
vs 5, du 3 vs 3, du 1 vs 1. Le tout 
sans contrainte et sans compéti-
tion. Nous espérons évidemment 
pouvoir reconduire cet événe-
ment chaque saison. » n

Dans le 56, le foot loisir en pleine expansion

Sébastien Leclercq : « Faciliter l’accès au football »
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Zoom

À Chateaugiron, 
une nouvelle dynamique 

mais des ambitions mesurées
Impulsion. Au bout d’une saison forte en émotions et au moment de dresser un premier 
bilan, le bureau du club Castelgironnais avait de quoi avoir le sourire. Malgré une ré-
organisation interne, un passage de témoin et une nouvelle présidence, l’aspect sportif 
nous fait dire que le chemin pris est le bon puisque toutes les équipes premières du 
club évolueront, la saison prochaine, au niveau régional !

638 licenciés, 145 féminines, 
405 jeunes et une équipe 
de vétéran largement re-

présentée au sein du Comité 
Directeur : voilà la base sur la-
quelle peut désormais s’appuyer 
le club de la commune située 
au sud-est de l’agglomération 
Rennaise. Une belle satisfaction 

pour Jean-Philippe Coquelin 
(Président) et Marie Briand (se-
crétaire) qui ont pris la direction 
de l’USC avec une toute nouvelle 
équipe. Et malgré la descente 
des seniors en Régional 3, la 
satisfaction est importante d’au-
tant que, repris en main par un 
nouveau coach (ndlr : Sebastien 

Fressier) qui connaît bien la mai-
son, l’équipe fanion devrait rapi-
dement rependre des couleurs. 
L’enjeu est important : fournir 
une vitrine aux nombreux jeunes 
qui ne manqueront pas, le temps 
voulu, de frapper à la porte.  Une 
perspective réjouissante et un 
cadre motivant alors que le foyer 

Jean-Pierre
  JOSSELIN

© F.Perrin
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fera l’objet d’une rénovation im-
portante dans l’optique d’en faire 
un véritable « lieu de vie » où la 
convivialité sera le maitre mot. 

Un édifice solide, 
une belle vitrine et 
un cadre motivant

Par ailleurs, l’actuel terrain syn-
thétique, fatigué par une uti-
lisation intense, sera soulagé 
avec l’arrivée d’une nouvelle 
surface de jeu. Bienveillante et 
consciente du rôle joué par le 
club, la municipalité locale a en 
effet décidé d’offrir aux amateurs 
de ballon rond un nouveau syn-
thétique dont les travaux dure-

ront 4 à 6 semaines. Pendant ce 
temps-là, des déplacements au 
sein des clubs voisins et amis 
sont prévus afin que l’ensemble 
des licencié(e)s puissent bien 
évidemment continuer à pra-
tiquer. En début de saison der-
nière, l’équipe encadrante s’est 
étoffée avec la création d’un 
poste supplémentaire (ndlr : 
Romain Berregard en tant que 
responsable technique) et le 
club s’est vu récompensé par 
deux remises de labels : or pour 
le football féminin et excellence 
pour le football masculin. Le 
pôle « football féminin », pilier 
historique de l’US Chateaugi-
ron, se classe d’ailleurs dans le 
top 5 de la région en termes de 
licenciées. Le cadre est tracé, il 

ne reste qu’à consolider l’édifice 
et faire de l’USC un club attractif 
aux structures reconnues. 

La formation et le 
football féminin au 
cœur de ce projet

« A tous les niveaux et malgré 
le peu d’expérience dont nous 
disposons, nous avons pour 
ambition de continuer à nous 
structurer afin de maintenir l’ex-
cellence de notre formation et 
faire reconnaître l’utilité du foot-
ball dans notre cité de plus de 10 
000 habitants ! » conclut le Pré-
sident. n

Victor Bodin : « Le football a les moyens d’assurer  
un rôle d’ascenseur social »
Engagé. Victor a le souci des autres, 
non seulement dans la pratique de sa 
passion mais également dans sa vie 
en général. Preuve en est, il a tenté 
et réussi l’intégration de 5 jeunes 
mineurs étrangers dans au sein du 
club Bretillien. Une belle réussite à 
tous les niveaux…

Victor, au-delà de votre activité 
professionnelle, vous menez un 
projet ambitieux en collaboration 
avec le club de Châteaugiron où vous 
êtes licencié…
Effectivement, suite à de nombreuses 
difficultés rencontrées pour 
l’inscription de 5 jeunes dans les 
clubs locaux, j’ai souhaité apporter 
une réponse au regard de leur besoin 
de pratiquer le football. Le lien 
entre mon activité professionnelle 
(ndlr : coordinateur social) et celle 
d’entraineur à Chateaugiron a été 
pour moi une passerelle évidente à 
actionner.

Ce projet porte-t-il ses fruits ?
Aujourd’hui, nous pouvons dire que 

l’intégration de ces 5 jeunes est 
une belle réussite à la fois sportive 
puisqu’ils ont participé à la montée 
en R2 mais c’est aussi une réussite 
humaine par l’accueil qui leur a été 
réservé au club.

« Grâce à la bonne 
volonté de tous, on y 

arrive toujours ! »

Vous rencontrez tout de même 
quelques problématiques. Pouvez-
vous nous en dire plus ?
Bien évidemment, la première 
difficulté réside dans le délai 
d’obtention des licences et la seconde 
est que ces jeunes ne résident pas 
dans Rennes Métropole et qu’ils ne 
peuvent pas accéder, de ce fait, en 
toute autonomie, aux entrainements 
et matches du week-end. Dès lors, 
nous sommes obligés de compter 
sur les bénévoles et professionnels 
du service afin de covoiturer les 
jeunes…

Cette histoire est la preuve 
que le ballon rond joue un rôle 
prépondérant dans notre société…
La pratique du football fait partie 
intégrante du processus de 
socialisation des jeunes et il faut bien 
évidemment garder en mémoire que 
c’est un réel moyen de transmission 
des valeurs et règles sociales. 

© USC



FICHE 1 
lois du jeu : V / F

Coude utilisé comme une "arme" dans le duel 

Je tire un penalty, le ballon tape le poteau et est
immédiatement repris par le tireur qui marque. 
Le but sera accordé. 

Le tireur ne peut pas jouer 2
fois consécutivement le
ballon

Je suis attaquant. Lors d'un "6mètres" pour 
l'équipe adverse, je dois me situer hors de la
surface (réparation) jusqu'à la mise en jeu du ballon

Obligation d'être en dehors
de la SR jusqu'à ce que le
ballon soit joué

Les cartons jaunes reçus lors du match ne 
sont pas comptabilisés pour la séance des 
Tirs au But 

Les TAB sont une épreuve
indépendante du match

Je peux marquer directement contre l'équipe 
adverse sur un coup d'envoi

C'est vrai, avec une bonne 
frappe de balle

Un penalty sera accordé si je suis gardien de but 
et que je détourne (depuis ma surface) le ballon en
corner à l’aide du protège-tibia que je tiens à la main

Le fait de toucher le ballon
avec un objet tenu en main
est une faute de la Loi 12.

Je peux marquer un but directement contre 
l'équipe adverse suite à une balle à terre
(entre-deux).

Le ballon doit être touché
par 2 joueurs minimum pour
que le but soit valide

Je peux être sanctionné d'un hors-jeu suite à 
 un coup de pied de but (6mètres) uniquement si
c'est un défenseur qui exécute la remise

Il n'y a jamais de hors-jeu
sanctionnable sur un CPB

Le but sera accordé si sur une action de jeu, 
 le ballon est botté, touche le poteau, éclate et
pénètre dans le but.

But refusé. Balle à terre
donnée au gardien de but. 

Les sous-maillot doivent être de la même couleur
que la couleur dominante des manches courtes
du maillot de match 

Si plusieurs couleurs sur la
manche, s'accorder sur 1
seule pour tous les joueurs
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Arbitre

Source : Service Arbitrage LBF



UN OUTIL GRATUIT POUR 
LES CLUBS !

Demandez à recevoir GRATUITEMENT 
cette lettre d’information, par mail, à :

abonnement@rcmedia.fr

Tous les 15 jours, 
des conseils 

concrets pour 
mieux gérer votre 
association et vous 
inspirer de ce qui se 

fait ailleurs.
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Une-deux avec…

Gaëtan Courtet
« La fierté de mon papa me laisse penser 

que j’ai accompli de belles choses »
Pense, crois, rêve et ose. A chaque étape clé de sa vie, Gaëtan garde cet adage comme fer de lance. 
Originaire de Lorient, il a enfilé ses premiers crampons du côté de l’AS Lanester jusqu’à l’âge de 10 ans, 
avant la sollicitation du centre de formation du FC Lorient… Un élément déterminant dans le reste de sa 
vie professionnelle et personnelle qui l’a finalement amené à visiter les quatre coins de la France alors 
qu’il n’avait jamais quitté le nid familial. Même pensionnaire du centre, il rentrait tous les soirs chez ses 
parents. Un confort de vie et surtout une opportunité : celle de s’épanouir pleinement dans sa vie de 
tous les jours.

Gaëtan, meilleur buteur de 
CFA2 lors de vos débuts 
à Lorient, vous décidez 
finalement de prendre la 
direction de la Champagne…
Effectivement, c’est le recruteur 
Xavier Dablemont qui m’a of-
fert l’opportunité de signer au 
Stade de Reims où je suis resté 
plusieurs saisons avant de revenir 
en Bretagne, au Stade Brestois, 
pendant 6 mois. Ensuite, j’ai pris 
la direction d’Auxerre pendant 2 
ans avant un nouveau retour en 
Bretagne, cette fois au FC Lo-

cette ville où ma fille est née et 
où il fait vraiment bon vivre.

« Il y a tellement 
de choses à vivre 

ici ! »

Après la Corse, un énième 
retour en Bretagne s’est 
proposé à vous…
Tout à fait ! J’ai eu l’opportuni-
té de revenir au sein d’un club 
ambitieux, structuré et en même 

Servane 
BOUGEARD-
LE HÉNAFF

rient. Malheureusement, je me 
suis blessé au ménisque et j’ai 
rapidement été privé des terrains 
pendant 3 mois…

Que s’est-il passé ensuite ?
S’en est suivi un dur labeur pour 
retrouver ma place mais j’ai la 
gnaque et le travail a payé ! Au 
même moment, je partageais 
le carré vert avec de grands 
joueurs tels que Kévin Gameiro. 
Après le « FCL », l’AC Ajaccio est 
venu compléter mon parcours. 
J’ai un réel coup de cœur pour 

© F.Perrin
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temps familial. A Guingamp, je 
me sens très bien et il y a telle-
ment de choses à vivre ici !

Au total, vous comptabilisez 
400 matchs et 104 buts à 
votre actif ! Quels sont vos 
meilleurs souvenirs ? 
Le plus fort restera mon retour 
sur les terrains après mon cancer 
à seulement 21 ans, tout juste 6 
mois après la signature de mon 
premier contrat. Cette période a 
été très difficile tant moralement 
que physiquement et je ne re-
mercierai jamais assez le staff du 
Stade de Reims de m’avoir sou-
tenu, attendu... et d’avoir prolon-
gé mon contrat d’un an malgré 
les circonstances. A ma reprise 
après les soins, je me rappelle 
encore des 2 buts libérateurs 
que je marque et qui nous per-
mettent de monter en Ligue 1. Un 
moment de plaisir intense !
 
Vous avez eu l’occasion 
d’évoluer avec de nombreux 
partenaires mais quels sont 
ceux qui vous ont le plus 
marqué ?
J’en ai plusieurs en tête à com-
mencer par  mes coéquipiers 
d’Ajaccio, ma bande de potes 
avec qui je suis monté en Ligue 
1. On a partagé tellement de mo-
ments forts ! Sinon, Ruben Agui-
lar, mon coéquipier des belles 

années auxerroises, est, et res-
tera, mon ami de toujours. Il est 
d’ailleurs le parrain de ma fille.

A 34 ans, avez-vous le 
sentiment du devoir 
accompli ? 
Tout s’est déroulé comme j’au-
rais pu le rêver. La fierté de mon 
papa me laisse penser que j’ai 
accompli de belles choses et ma 
carrière n’est pas finie, je suis in-
satiable ! 

Faire trembler les 
filets lorsque l’on 
marque un but est 
quelque chose qui 

me fait vraiment 
vibrer !

Avez-vous déjà pensé à 
l’après-carrière ? 
Je pense que je jouerai encore en 
amateur. J’ai cela dans le sang et 
toujours au même poste car j’ai 
une âme de buteur. Faire trem-
bler les filets lorsque l’on marque 
un but est quelque chose qui me 
fait vraiment vibrer ! Pour le tra-
vail, je n’ai rien de précis en tête 
mais un poste d’entraîneur spé-
cifique en charge des attaquants 
dans un club professionnel pour-
rait m’intéresser… n

Gaëtan et la Bretagne…
Si l’opportunité 
se présentait 
à nouveau, 
envisageriez-
vous de quitter la 
Bretagne ? 
Pas à ce jour 
mais en fin de 
carrière pourquoi 
pas. J’adore la 
Bretagne mais 
mon épouse et 
moi ne sommes 
pas fermés à 
bouger. 

Etes-vous fier 
de vos origines 
bretonnes ? 
Bien évidemment ! Ma femme est également 
bretonne et sans son soutien permanent et 
la gestion de nos divers déplacements rien 
n’aurait été aussi simple, elle a toujours été 
top ! 

Avec ma femme nous 
sommes fans du sud de la 

Bretagne…

Quels sont vos coins de prédilection ? 
Ma femme et moi sommes fans du sud de la 
Bretagne, Lorient et ses environs. C’est un 
coin qui offre des spots incroyables et des 
activités magnifiques que nous aimons faire 
découvrir à nos amis.

Quels sont vos plats préférés ? 
Les crêpes et les galettes ! Même si un bon 
couscous ou une bonne pizza font aussi le 
bonheur de mon palais.

On dit que les bretons ont du caractère. 
Comment vous définiriez-vous ? 
Impulsif de manière générale, je me sers de ce 
trait de caractère pour le mettre au profit de 
tout ce que je fais. Je donne le maximum de 
moi-même, je suis franc et droit, je ne triche 
pas dans mon comportement. Je définirais mon 
impulsivité comme une qualité et un atout qui 
ont pu intéresser mes différents staffs.

© F.Perrin

© J-F.Antoine



26

Agenda

Du Samedi 16 au Dimanche 17 Septembre
5ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Lorient-Monaco, Reims-Brest, Rennes-Lille)
6ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Ajaccio, Concarneau-Rouen)

  

Mercredi 20 Septembre 
Tirages au sort de Coupe de France (T4), de Coupe Gambardella Crédit Agricole (T3) 
et de Coupe de France Féminine (T2) le mercredi 20 septembre en direct sur LBF TV.

Du Samedi 23 au Dimanche 24 Septembre
6ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Brest-Lyon, Montpellier-Rennes, Nantes-Lorient)
7ème journée de Ligue 2 BKT (Concarneau-Saint-Etienne, Laval-Guingamp)

 

Du Mardi 26 Septembre
8ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Bordeaux, Valenciennes-Concarneau)

 

Du Vendredi 29 septembre au Dimanche 1er Octobre
7ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Lorient-Montpellier, Nice-Brest, Rennes-Nantes) 
9ème journée de Ligue 2 BKT (Angers-Concarneau, Caen-Guingamp)

 

Les derbys de la saison en Ligue 1 Uber Eats 
03/09/2023  : Brest-Rennes
22/10/2023  : Lorient-Rennes
20/12/2023  : Brest-Lorient
03/03/2024  : Rennes-Lorient
31/03/2024  : Lorient-Brest
28/04/2024  : Rennes-Brest

Les derbys de la saison en Ligue 2 BKT 
16/12/2023  : Guingamp-Concarneau
09/03/2024  : Concarneau-Guingamp






